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一切視乎優次

佛羅倫斯和丹尼斯•庫爾圖瓦
是一對居住在巴黎的已婚夫
婦，有六個孩子。為家庭而
言，最好是能活出良好的基督
徒精神，然而，每年暑假後，
準備回校的情況往往是家中的
一場小革命。

2010年1月1日

開學有時會為家長們構成點壓力。 你
是怎麼應付的呢？



佛羅倫斯：雖然我們不能避免在最後
一分鐘仍是匆匆忙忙的，但我們試圖
去做點預備，讓改變不致太激烈。在
假期結束前，我們會嘗試恢復上學的
節奏，特別是調整睡覺和起床的時
間。還有，我們通常會在假期結束前
數天來個特別的慶祝活動，因為學年
的開始往往是一個大轉變。

你們有否想過課外活動的問題？

有的，我們會一同挑選，同時依據孩
子們的喜好和我們的能力。我和丈夫
很多時會談到有關每個孩子的事情，
例如：我們會鼓勵比較害羞的那個去
參加一些藝術性的活動；鼓勵有點自
私的那個去參加一項團隊運動。這不
只是為使孩子們更「忙碌」，而是要
培育他們。如果某種活動沒有教育意
義或它會破壞家庭中其餘正常的運
作，我們便會中止它。通常，我們較
喜歡只把孩子們的這些活動安排在週
末，因為那樣我們可以見到對方、互
相傾談和聆聽...但如果這些活動變成



了家庭的負擔，比如說那場足球比賽
會佔用了整個星期日，那是不值得
的。

作為一項規則，也容許某情度的靈活
性，每個孩子會有兩項課外活動：一
項運動性質的和另一項則是較知性的
活動。

作為一位父母你們有甚麼目標？

作為一位母親，每個孩子出生時，我
都對自己說： 我要幫助他們成長，讓
他們能正面地回應天主對他們所期許
的一切 。 天主把孩子交托給我們，祂
期待我們準備他們成為一個獨立、自
由、有能力應付生活的人。故此，教
育並不光只是要去打擊缺陷，而是要
增加各自的素質，澆灌好的植物好讓
它們的數量比雜草要繁多。這一切都
有助我們在新一年裏更集中我們的精
力。

你是怎樣輔導他們的功課的呢？



我們嘗試從一開始就在這方面有所要
求，對比較聰明的那些孩子也是如
此。加強他們的意志力是重要的一
環，這樣能讓每個孩子都盡其所能，
做到最好。每當他們步上正軌時，便
可讓他們自處，否則就會變得很困
難，或許我會說，是不可能。家長在
開始時要很細心注意，當漸見成果
時，可做的便不多了。

對於主業會為青年人提供的活動，你
認為怎樣？

作為父母，我們知道，有三個環節影
響着一個孩子的教育：家長、學校和
朋友。因此，尤其在青春期間，必須
至少有其中一個環節能與我們的教育
計劃一致地互相配合。如果學校有良
好的環境，也許那便很足夠。可是，
現今的環境似乎並不理想。因此，我
們鼓勵我們的孩子去參加主業會統籌
的青少年小組，並讓他們去認識它的
精神，而小組的氛圍也非常好。我們



邀請他們去嘗試參與，之後，便隨他
們自己去決定。

丹尼斯，作為父親，你在新學年之始
扮演甚麼角色？

丹尼斯：夫妻間在有關孩子的問題上
互相溝通是非常重要的。我會把日程
擠壓一下，讓自己能早點回家與妻子
在一起，並解決孩子們的問題。為他
們這些青少年或兒童的困難提出一些
合情理的解決方法是必須的。家長可
以互相交換意見，這樣也很有幫助。
不要讓任何事妨礙他們的教育。

如果你有很

多的工作，那你會怎麼辦？

這是真的。有時人會被誘惑，會留在
辦公室工作到很晚，讓老闆看到你，
或是清理一下隔天的工夫，以消減下
一天的壓力....而沒選擇早點回家，去
說說當天發生的事，輔導孩子們的功
課，或為較年幼的孩子們洗澡。有時



候，你其實並不需要留在辦公室。但
你應時常撫心自問： 現在，哪裏更需
要我，這裏還是在家裏？ 然後誠懇地
作答。聖施禮華曾說：兒童是我們最
大的資產，你必須做好一切準備，去
照顧這珍寶——要放棄一個晉升的機
會或是在工作上受到某些批評。這一
切視乎你的優次。
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